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Cultura de Jaguariúna 
promove evento de 
troca de figurinhas da 
Copa do Mundo

1ª Feira de Colecionismo e 
Brechós é neste sábado, 22

ExpoArtur recebe 
Barões da Pisadinha 
neste sábado, 22

Na segunda feira, 17, na ses-
são ordinária que ocorre sema-
nalmente, a Câmara Municipal 
de Holambra aprovou Projeto de 

Lei que aumenta o subsídio dos 
vereadores, prefeito e vice-pre-
feito da próxima legislatura. O 
aumento é de aproximadamente 

60% para os vereadores, 42% 
para vice-prefeito e de 46% para 
o prefeito.

Página 5

A tradicional Festa do Peão 
de Artur Nogueira começou. 
Com o show de Dilsinho, a 
abertura ocorreu na quinta-

-feira, 20, reunindo público de 
toda a região.

Página 10

O Conselho de Desenvolvimento da Região Metropolitana de Campinas (RMC) 
se reuniu na manhã de terça-feira, 18, em encontro realizado na sede da Motorola, 
em Jaguariúna. Comandada pelo prefeito de Jaguariúna e presidente do Conselho 

da RMC, Gustavo Reis, a reunião discutiu temas como segurança pública, saúde 
e cidades inteligentes

Página 4

Reunião da RMC discute cinturão  
de segurança, saúde e Infratech
A reunião ocorreu na sede da Motorola, em Jaguariúna

IVAIR OLIVEIRA

SAMUEL OLIVEIRA

As regulamentações têm efeito apenas a partir de 1º de janeiro de 2025 para os novos eleitos

Câmara de Holambra aprova aumento 
de subsídios da próxima legislatura

DIVULGAÇÃO

Página 6
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Autoridades reunidas na reunião da RMC
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COBERTURA

• Amparo
• Artur Nogueira
• Campinas
• Cosmópolis
• Engenheiro Coelho
• Holambra
• Hortolândia

• Jaguariúna  
• Monte Alegre do Sul
• Morungaba
• Paulínia
• Pedreira  
• Sto. Antonio de Posse  
• Serra Negra

Opinião

Tomaz de Aquino Pires*

Aquela criança que foi pre-
senciar a aula de piano da irmã, 
encantado com a Arte, tornou-se 
grande concertista. O jaguariu-
nense, Filho de Laura Freyes-
leben Ferrari e de Antônio J. 
Ferrari, tem se dedicado ao es-
tudo da interpretação pianística 
desde os 8 anos de idade.Apri-
morou seus estudos de técnica 
e interpretação pianística com 
aclamadas mestras Olga Nor-
manha, Regina Martins e Lina 
Pires de Campo. Residiu por 20 
anos nos Estados Unidos onde 
obteve seu mestrado em piano 
atuando como recitalista e edu-
cador. Sua habilitação plena em 
música e em piano concluiu no 
Conservatório Musical Campi-
nas de 1988 a 1990.  Neste con-
vervatório concluiu também nos 
dois anos seguintes o  curso de 
aperfeiçoamento e interpretação 
em piano clássico. De 1990 a 

1993 na Faculdade de Artes Al-
cântara Machado-SP, fez o curso 
de bacharelado em piano eru-
dito. Em 11/04/1994 foi solista 
da Orquestra Sinfônica do ESP 
sob a regência do Maestro Jorge 
Salim, no Memorial da América 
Latina onde executou o  Con-
certo op. 25 n.1 de F. Mendels-
ssohn. Na Sala Cecília Meireles, 
Rio de Janeiro, em 02/10/1994 
foi solista da Orquestra Sinfô-
nica Brasileira sob a regência 
do maestro Roberto Tibiriçá. Na 
Universidade Estadual do Arizo-
na (EUA), na cidade de Tempe 
fez o Mestrado em piano erudi-
to de 1997 a 2000.  Seu 1º con-
certo de Mestrado foi no Katzin 
Concert Hall, Tempe, USA em 
17/09/1998 onde executou obras 
de Chopin, Beethoven, Villa-Lo-
bos e  Marlos Nobre. Seu último 
recital de Mestrado na Universi-
dade de Arizona aconteceu em 

03/03/2000 com obras de Bach, 
Mendelssohn, Darius Milhaud 
e H. Villa-Lobos. Viajou para 
Portugal de 16 a 23  de 2002 a 
fim de participar, no centro para 
o estudo das artes em Belgais, 
de um workshop de interpreta-
ção pianística ministrada pela 
pianista Maria João Pires. No 
Arizona, em Tempe, no Kat-
zin Concert Hall, 25/09/2004,  
fez concerto solo com obras 
de compositores franceses. No 
programa havia obras de E.Sa-
tie, G. Faurè, D. Milhaud e C. 
Debussy. Em 10/04/2005 no 
mesmo Katzin Concert Hall, 
Tempe, fez duo com a pianista 
ucraniana Natalya Shkoda. No 
programa obras para dois pianos 
de F. Poulenc, Prelúdio Fuga e 
Variação op 18 de Cesar Fran-
ck e Tango de I. Stravinsky. Em 
17/07/2010 ,no Steinway Hall, 
Scottsdale, USA, Cezar Freyes-

leben Ferrari  apresentou um re-
cital exclusivo das 12 valsas de 
Esquina de Francisco Mignone. 
O brilhante concertista, Mestre 
em piano erudito,   é homena-
geado, pela prefeitura Munici-
pal, no Teatro Dona Zenaide, 
em 05/07/2012, como destaque 
da Família Pioneira de Imigran-
tes Italianos.Recebeu uma me-
dalha com o brasão da Bandei-
ra Municipal e um  certificado. 
Apresenta-se no Steinway Hall, 
Scottsdale, USA, novamente em 
03/10/2012. Foi um recital com 
amigos e no programa as Meta-
morphosis para piano de Philip 
Glass e a Suite n.1 para flauta e 
jazz piano de Claude Bolling., 
Omni National Tucson Resort, 
Tucson, USA, em 03/06/2017 
faz Palestra e recital sobre a vida 
e a obra  do compositor paulis-
ta Zequinha de Abreu. Apresen-
tou-se em 19 e 31 de outubro de 

2019, na Academia Campineira 
de Letras e Artes, Campinas, ele 
atuou como recitalista nas ceri-
mônias de nomeação da ACLA. 
Conquista com sua Arte um lu-
gar na Academia Campineira de 
Letras e Artes. Dois dias após 
apresentou-se ali  num recital  
comemorativo aos 50 anos des-
sa Academia executando obras 
de Mozart e de Fructuoso Viana. 
É uma vida de filho de Jaguariú-
na,  em brilhante e intermitente 
ascensão artística abrilhantada 
por grandes concertos em gran-
des cidades com atividades de 
musicista educador. Com todo 
o seu engenho e Arte queremos 
ouvi-lo em memorável  noite no 
Teatro Municipal  de nossa terra! 
Aguardemos seu concerto!!! 

Tomaz de Aquino Pires
Casa da Memória 
Padre Gomes

Cézar Ferrari - Concertos de piano à nossa disposição!

João Rodrigues*

Estamos às vésperas de es-
colher o líder que governará o 
Estado de São Paulo e o Brasil 
no próximo dia 30 de outubro 
de 2022, e seu voto é muito im-
portante para escolher o melhor 
LÍDER POLÍTICO para os pró-
ximos 4 anos, que tomará inúme-
ras decisões que impactarão nos-
sa vida no dia a dia, por isto não 
deixe de votar e vote conscien-
temente, que é aquele voto onde 
você pesquisa as características 
e qualidades do candidato.

O assunto que trago para re-
fletirmos é algo pouco falado 
no dia a dia dos líderes empre-
sariais, porém, é algo que preci-
samos refletir, e conhecer pois o 
impacto por ele gerado é enor-
me, que é a LIDERANÇA EX-
PONENCIAL.

Lider exponencial é aquele 

que equilibra suas competên-
cias e busca cada vez mais se 
autoconhecer, ser atento à saú-
de, realizar, inspirar e protago-
nizar, também por definição a 
liderança exponencial se refere 
as situações em que o líder pre-
cisa enfrentar momentos de in-
certeza para tomar decisões rá-
pidas e eficazes sem prejudicar 
os resultados e melhorá-los.

Um líder exponencial preci-
sa entender que ele deve fazer 4 
papeis, que são: FUTURISTA, 
INOVADOR, TECNOLÓGICO 
e HUMANISTA. 

Para que ele possa cumprir 
estes papeis ele precisa ter as 
seguintes habilidades: VISÃO - 
Ele enxerga o futuro, antecipan-
do para as pessoas o que aquela 
organização irá se tornar;  IM-
PACTO - Impacta seu time, ou-

tras áreas, outros líderes. Tem 
o poder de levar seu segmento/
indústria para outros caminhos; 
INFLUÊNCIA - É capaz de fa-
zer com que pessoas de diferen-
tes áreas e especialidades tra-
balhem de forma colaborativa 
em tornos de ideias novas e dis-
ruptivas, contornando objeções, 
quebrando resistências e reali-
zando as transformações que a 
sua organização precisa; CO-
NEXÃO COM NOVAS TEC-
NOLOGIAS E TENDÊNCIAS 
-  Um líder exponencial sabe 
que a tecnologia irá transformar 
todas as empresas e negócios, 
criando novas formas de produ-
zir e gerar valor; AGILIDADE 
- Líderes exponenciais se ante-
cipam e reagem rapidamente, 
ajudando seus times a terem 
pleno entendimento do contexto 

e realizando as transformações 
de forma ágil. Além disso, são 
hábeis em aprender coisas novas 
de forma super ágil - traduzin-
do esse aprendizado em ações 
práticas; DESAFIO AO STA-
TUS QUO - Líderes exponen-
ciais estão sempre em busca de 
oportunidades para fazer mais 
e melhor, desafiando o status 
quo; CATALIZADOR/POTEN-
CIALIZADOR - Um líder que 
conhece as forças, os talentos e 
o propósito de sua equipe, e que 
utiliza todo o potencial de seus 
talentos de forma plena, em sua 
capacidade máxima; INSPIRA-
ÇÃO - Um líder que apresenta 
cenários futuros que nos intri-
gam e nos faz refletir. Inspirar 
as pessoas não só para aprender 
um conteúdo, mas para colocar 
aquele conhecimento em ação 

na sua vida; PAIXÃO - Líderes 
exponenciais são completamen-
te apaixonados pelo que fazem; 
COMPARTILHAR VITÓRIAS 
E CONQUISTAS - Possuem 
um prazer gigantesco em ver 
as pessoas que estão à sua volta 
vencerem, a realizarem grandes 
conquistas.

Um líder normal se baseia no 
curto prazo e nas coisas peque-
nas, já o Exponencial realiza 
ações que impactam o ambiente 
e a vida das pessoas de forma 
significativa, gerando riqueza e 
melhoria de vida as pessoas de 
forma consistente.

João Rodrigues
Presidente ACI-Jaguariúna
Administrador – Gestor de 

Negócios – Empreendedor do 
Bem

Líder exponencial

No mês de outubro a Campanha do Ou-
tubro Rosa toma conta de ações em diver-
sos segmentos que reforçam a importância 
do auto exame na prevenção do câncer de 
mama. Os municípios, por suas vezes, pro-
movem diversas ações, principalmente neste 
momento em que o fim do mês se aproxima.

Em Jaguariúna, por exemplo, ocorre neste 
sábado, 22, a caminhada rosa. Em Engenhei-
ro Coelho, diversas ações no domingo, 23, e 
assim por diante.

Homens e mulheres estão mobilizados 
nas ações que muitas vezes salvam as vidas 
das mulheres, por isso o diagnóstico precoce 

é super importante e decisivo. Se no momen-
to do diagnóstico o tumor tiver menos de 1 
centímetro (estágio inicial), as chances de 
cura chegam a 95%.

Os dados mostram que a taxa de morta-
lidade por câncer de mama, ajustada pela 
população mundial, foi 11,84 óbitos/100.000 
mulheres, em 2020, com as maiores taxas 
nas regiões Sudeste e Sul, com 12,64 e 12,79 
óbitos/100.000 mulheres, respectivamente 
(INCA, 2022).

Por isso é sempre fundamental que as mu-
lheres se amem, se cuidem, se toquem. Pre-
venção é fundamental.

Outubro rosa
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Reunião da RMC discute cinturão de 
segurança, saúde e Infratech

O Conselho de De-
senvolvimento da Região 
Metropolitana de Campi-
nas (RMC) se reuniu na 
manhã de terça-feira, 18, 
em encontro realizado 
na sede da Motorola, em 
Jaguariúna. Comandada 
pelo prefeito de Jaguari-
úna e presidente do Con-
selho da RMC, Gustavo 
Reis, a reunião discutiu 
temas como segurança 
pública, saúde e cidades 
inteligentes.

“É assim, discutin-
do nossos problemas 
em conjunto, que vamos 
tornar nossa região cada 
vez melhor e mais forte”, 
diz Gustavo.

O encontro contou 
com a presença do secre-
tário estadual de Justiça 
e Cidadania, Fernando 
José da Costa, que fez 
um balanço das ações de 
sua pasta. “Foi um go-
verno que fez a lição de 
casa, enxugou a máquina 
e conseguiu ter dinheiro 
em caixa para ajudar os 
municípios”, diz.

Também participaram 
do encontro os delega-

dos do Departamento de 
Polícia Judiciária de São 
Paulo Interior (Deinter), 
José Ventura e Kleber Al-
tale, que falaram sobre a 
formalização do cinturão 
eletrônico de segurança 
que será criado, integran-
do os bancos de dados do 
Estado de São Paulo e das 
forças policiais e guardas 
dos municípios da RMC.

Segundo o delegado 
Ventura, do Deinter 2, 19 
cidades da RMC já assi-
naram os convênios com 
o Estado, que vão permi-
tir o compartilhamento 
de dados e de tecnolo-
gias no combate ao cri-
me, como o boletim de 
ocorrência (BO) único e 
o reconhecimento facial, 
que irá permitir a locali-
zação de desaparecidos e 
até a prisão de condena-
dos pela Justiça.

“É importante forma-
lizar a parceria com os 
municípios através dos 
convênios de coopera-
ção técnica. Precisamos 
contar com as guardas 
municipais como força 
auxiliar”, diz Ventura.

A diretora do Depar-
tamento Regional de 
Saúde (DRS 7), Fernan-
da Vasconcelos, também 
participou da reunião e 
falou sobre a proposta 
de criação de uma malha 
regional de atendimento 
a pacientes em especiali-
dades médicas com obje-
tivo de reduzir as filas de 
espera e prestar melhor 
atendimento. Já Elaine 
Ataíde, superintendente 
do Hospital de Clínicas 
da Unicamp, falou sobre 
o plano regional de com-
bate ao câncer.
Infratech 

O presidente do Insti-
tuto Movimento Cidades 
Inteligentes, Luigi Lon-
go, fez uma apresentação 
da plataforma Infratech, 
lançada há dois meses 
com o objetivo de de-
senvolver os municípios 
com foco em inovação, 
economia, eficiência e 
transparência. Ele tam-
bém entregou certifica-
dos de capacitação a 44 
representantes das pre-
feituras que participaram 
do curso Infratech.

SAMUEL OLIVEIRA

Paula Partyka – jornalismo@gazetaregional.com.br – MTB 0092000/SP

Destaque

A reunião ocorreu na sede da Motorola, em Jaguariúna

Autoridades reunidas na reunião da RMC

Longo também apre-
sentou a próxima etapa 
do projeto, que é o de-

senvolvimento do estudo 
de modelagem para apli-
cação do Infratech, a sis-

tematização da coleta de 
dados, com segurança e 
de maneira normatizada.
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Câmara aprova aumento de subsídios da próxima legislatura

Na segunda feira, 17, 
na sessão ordinária que 
ocorre semanalmente, 
a Câmara Municipal de 
Holambra aprovou Proje-
to de Lei que aumenta o 
subsídio dos vereadores, 
prefeito e vice-prefeito 
da próxima legislatura. 
O aumento é de aproxi-
madamente 60% para os 
vereadores, 42% para vi-
ce-prefeito e de 46% para 
o prefeito.

A Constituição Federal 
determina que municípios 
com mais de dez mil habi-
tantes pode fixar subsídio 
correspondente a 30% do 
subsídio dos deputados 
Estaduais. Hoje o subsídio 
dos Deputados Estaduais é 
de R$25.322,25.

Dos nove vereadores da 
casa, apenas Jesus Apare-
cido de Souza e Hermindo 
Felix votaram contra o au-
mento. Esteve ausente da 
votação por afastamento 
médico o vereador Fabia-
no Soares, que confirma 
que também seria contra.

De acordo com o do-
cumento, a proposta cum-
pre o estabelecido na Lei 

Orgânica do município. 
“Deve ser esclarecido que, 
não se trata da elevação 
do atual subsídio mensal 
pago aos atuais integran-
tes desta Câmara, mas, 
tão somente, se pretende 
dispor, sobre a fixação dos 
subsídios para os vereado-
res da próxima legislatura, 
bem como, dando cumpri-
mento às prerrogativas do 
legislativo, e que, servirão 
somente aos que tomarem 
posse e ou forem nomea-
dos a partir de 1º de janei-
ro de 2025”, diz.

Confira os valores sem o 
desconto
Vereador:
R$3.759,39 (atual)
R$6.000,00 (valor novo)

Presidente da Câmara:
R$4,511,27 (atual)
R$7.500,00 (valor novo)

Vice-prefeito:
R$7.380,87 (atual)
R$10.500,00 (novo valor)

Prefeito:
R$14.716,74 (atual)
R$21.500,00 (novo valor)

Paula Partyka – jornalismo@gazetaregional.com.br – MTB 0092000/SP

Destaque

A última fixação feita dos subsídios 
dos vereadores, prefeito e vice-
prefeito foi em 2007

As regulamentações têm efeito apenas a partir de 1º de janeiro de 2025 para os novos eleitos
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1ª Feira de Colecionismo e Brechós 

Prefeitura promove caminhada rosa neste sábado, 22

Cultura promove evento 
de troca de figurinhas da 
Copa do Mundo

Feira de colecionismo 
e brechós – A Prefeitura 
de Jaguariúna, por meio 
da Secretaria de Turismo 
e Cultura, realiza neste 
sábado, 22, a primeira 
Feira de Colecionismo e 
Brechós de Jaguariúna. O 
evento vai acontecer no 
Boulevard do Centro Cul-
tural, das 9h às 17h, com 
entrada gratuita.

Segundo a Secretaria 
de Turismo e Cultura de 
Jaguariúna, a feira deve 
reunir 30 expositores. 
Serão vendidos diver-
sos itens relacionados ao 
colecionismo, antigui-
dades e brechós. Entre 
eles estão moedas, se-
los, brinquedos, roupas, 
acessórios, antiguidades 
e artesanatos feitos pelos 
alunos da Escola das Ar-
tes de Jaguariúna.

Também haverá um 
espaço para alimenta-
ção, com food trucks. O 
Boulevard Pedro Abrucêz 
está localizado no Cen-
tro Cultural, próximo à 
estação de embarque e 
desembarque da Maria 
Fumaça.  

A Prefeitura de Ja-
guariúna realiza neste 
sábado, 22, a Caminha-
da Rosa, mais uma ação 
de conscientização so-
bre o câncer de mama, 

dentro da campanha 
Outubro Rosa. A saída 
será no Centro Cultural, 
às 9h.

A caminhada é aberta 
a todos os interessados 

– mulheres, homens e 
crianças -, que podem 
ir vestidos de camiseta 
rosa. O passeio pelas 
ruas de Jaguariúna tem 
o objetivo de chamar a 

atenção e conscientizar 
as pessoas sobre a im-
portância da prevenção 
ao câncer de mama.

O câncer de mama é 
o que mais afeta as mu-

lheres no Brasil e no 
mundo. Segundo dados 
do Instituto Nacional de 
Câncer (INCA), de 2020 
a 2022, são 66.280 no-
vos casos por ano. Por 

isso, é importante cha-
mar a atenção da popu-
lação sobre a doença e 
manter as mulheres bem 
informadas sobre os 
exames de prevenção.

A Secretaria de Turis-
mo e Cultura de Jaguariúna 
promove neste domingo, 
23, a troca de figurinhas do 
álbum da Copa do Mundo, 
uma verdadeira “febre” 
entre crianças e adultos de 
todas as idades. O ponto 

de troca será no Boulevard 
do Centro Cultural, das 8h 
às 11h.

Leve seus filhos e apro-
veite o domingo para tro-
car as figurinhas da Copa.

São 32 seleções classi-
ficadas para a Copa do Ca-

tar 2022 e representadas no 
álbum. O material tem 670 
figuras, sendo 50 especiais 
e 80 consideradas raras. 
Lançado pela primeira vez 
em 1970, esse álbum é co-
mercializado em mais de 
150 países.

IVAIR OLIVEIRA

Evento inédito 
ocorre neste 
sábado, 22

Boulevard

Segurança em pauta 1
O prefeito Gustavo Reis 

(MDB) comandou uma reunião 
na quarta-feira, 19, na Prefeitu-
ra, para discutir ações efetivas de 
combate e redução da criminali-
dade em Jaguariúna. Estiveram 
presentes o delegado de Jaguari-
úna, Erivan Vera Cruz, os secre-
tários municipais de Segurança 
Pública, Edgard Mello do Prado 
Filho; de Saúde, Maria do Carmo 
Pelisão; de Assistência Social, 
Andréa Dias Lizun; de Negócios 
Jurídicos, Fabiano Urbano, além 
da vice-prefeita Rita Bergamas-
co e do comandante da Guarda 
Municipal, Adonias Araújo.

Segurança em pauta 2
“Vamos intensificar as ações 

de combate a furtos e roubos em 
nossa cidade com essa força-ta-
refa que reúne as polícias Civil 
e Militar e a Guarda Municipal 
de Jaguariúna. Também é im-
portante que o cidadão de bem 
faça a sua parte, denunciando 
e registrando os crimes através 
de boletim de ocorrência e acio-
nando a Guarda, se necessário, 
pelo telefone 153”, afirma o pre-
feito.

Dados históricos
O candidato à presidência 

Luiz Inácio Lula da Silva errou 

dados históricos como o fim da 
escravidão no Brasil. “O Brasil 
foi o último país do mundo a 
fazer a independência, a abolir 
a escravidão, a dar voto para a 
mulher”, declarou em podcast. 

Porém, o último país a de-
clarar independência foi o Su-
dão do Sul, em 2011. O Brasil 
declarou sua independência em 
1822. Além disso, o Brasil não 
foi o último país do mundo a 
abolir a escravidão, mas sim do 
Ocidente, em 1888. Outras na-
ções colocaram fim à escravidão 
depois do Brasil, como a Mau-
ritânia, em 1981, e o Paquistão, 
em 1992.

Orçamento Secreto
O presidente do Brasil, Jair 

Bolsonaro, errou ao falar no 
debate que tem “nada a ver 
com o Orçamento Secreto”. 
Foi o presidente que aprovou 
a medida e permitiu sua cria-
ção.

Trata-se de emendas que 
permitem que parlamentares 
destinem recursos públicos 
sem deixar claro para onde vai 
o dinheiro. Em primeiro mo-
mento, Bolsonaro realmente 
tentou vetar a medida, mas 
acabou desistindo e assinando 
o texto da Secretaria de Go-
verno que a criou.

Segundo turno
A pesquisa Datafolha do se-

gundo turno para o governo de 
São Paulo, divulgada nesta quin-
ta-feira, 19, mostra que o ex-mi-
nistro Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos) aparece na liderança 
com 55% dos votos válidos. O 
ex-prefeito paulistano Fernando 
Haddad (PT) tem 45%.

Foram ouvidas 1.806 pesso-
as entre os dias 17 e 19 de ou-
tubro em 74 municípios pau-
listas. A margem de erro é de 
dois pontos percentuais para 
mais ou para menos, conside-
rando um nível de confiança de 
95%.

 Bastidores do poder

Álbum de figurinha da Copa
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Engenheiro Coelho

Saúde realiza palestras de  
conscientização sobre saúde da mulher

Comunicação assertiva
Autoconhecimento, trabalho e carreira

 Jéssica Castro
Coach

A comunicação assertiva é uma 
das principais competências de 
um profissional de sucesso. E 
não por acaso: esta capacidade 
demonstra o nível de sua inteli-
gência social, ou seja, sua habi-
lidade de se relacionar com os 
outros e de conquistar a colabo-
ração das pessoas. 
Uma comunicação assertiva é 
aquela que consegue passar as 
informações com clareza, di-
namismo e respeito, obtendo o 
retorno esperado. Quando fun-
ciona bem, cria um canal aberto, 
que permite o diálogo entre as 
partes e maior intercolaboração.
No contexto empresarial, as fa-
lhas de comunicação são um 
dos principais gargalos. Quando 
as informações não são compar-
tilhadas de forma correta, sur-
gem grandes dificuldades nas 
relações, na execução dos pro-
cessos e no alinhamento das de-
mandas. Como consequência, as 
ações acabam sendo limitadas, 
bem como o alcance dos resul-
tados.
Se o líder precisa ensinar à sua 
equipe uma nova forma de exe-
cutar determinada tarefa, mas 
não o faz, o grupo certamente 
continua a executá-la do modo 
antigo. Por outro lado, se os pro-
fissionais são comunicados pelo 
gestor e têm suas dúvidas re-

solvidas, todos aprendem como 
proceder e, dali em diante, suas 
ações serão mais produtivas e 
efetivas.
Aprender a se expressar de forma 
verbal e não verbal é fundamen-
tal para o sucesso das relações 
interpessoais nas empresas. Na 
vida pessoal, saber se comuni-
car também facilita o andamen-
to das relações e a manutenção 
de um canal de comunicação 
aberto com familiares, colegas e 
amigos.
A comunicação assertiva tem 
importância fundamental em 
nosso dia a dia. Por esta razão, 
o artigo de hoje vai falar exata-
mente sobre o que ela é e como 
funciona. Continue comigo nes-
ta leitura e confira!

O que é comunicação assertiva? 
Quando falamos em comuni-
cação assertiva, estamos falan-
do de uma forma de transmi-
tir, com clareza e objetividade, 
todo e qualquer tipo de men-
sagem. São pessoas, por exem-
plo, que sabem como ninguém 
passar adiante as informações 
que desejam, de maneira cla-
ra, construindo, com isso, bons 
relacionamentos e executando 
atividades com uma rapidez ain-
da maior. Isso faz com que elas 
alcancem suas metas e objetivos 

e também com que se tornem 
cada vez mais efetivas e produti-
vas em seu dia a dia.
Este é um tema que, ano após 
ano, ganha espaço, principal-
mente nos ambientes organi-
zacionais. Isso porque os pro-
fissionais que se comunicam 
assertivamente são mais diretos, 
em suas falas e ações, e também 
mais verdadeiros e dinâmicos. 
São indivíduos que prezam bas-
tante pela clareza e por dizer o 
que desejam com precisão, ou 
seja, sem deixar brechas para in-
terpretações errôneas.
De forma resumida, a comuni-
cação assertiva está relacionada 
ao comportamento da pessoa 
e do profissional, que diz o que 
precisa ser dito,
sempre respeitando o espaço, 
a liberdade e o direito daqueles 
que estão ao seu redor.

Para uma boa comunicação 
mais assertiva
Depois de entender melhor o 
que é e como funciona a comuni-
cação assertiva, confira, abaixo, 
as dicas que elaboramos, para 
que você desenvolva e aprimore 
ainda mais este tipo de comu-
nicação em seu dia a dia, tanto 
pessoal, quanto profissional.

1 – Aprenda a entender o outro

Ao observar o modo como as 
pessoas à sua volta se comuni-
cam e preferem ser acessadas, 
você demonstra respeito a elas e 
facilita a troca de
informações. Perceba e sinta o 
modelo de cada pessoa.

2 – Aprenda a ouvir na essência 
Segundo estudo realizado pelo 
professor de Psicologia Albert 
Mehrabian, 55% da comunica-
ção humana é feita de forma não 
verbal, ou seja, realizada por 
meio de gestos, olhares e pos-
tura corporal. Por isso, é impor-
tante estar atento a estes sinais 
para adequar-se e comunicar-se 
assertivamente.

3 – Atenção à sua fala
Será que o modo como você se 
expressa é adequado? Muitas 
vezes nos esquecemos de obser-
var a forma como falamos, e não 
avaliamos se
estamos sendo assertivos ou 
ofensivos quando nos referimos 
aos outros. Portanto, preste 
atenção se o seu tom de voz, pa-
lavras, expressões
físicas e faciais estão passando 
uma mensagem contrária ao que 
você deseja.

4 – Acerte o momento
Escolha o momento e o tempo 

certo para se manifestar. Isso 
porque, embora o que você te-
nha a dizer seja importante, é es-
sencial sentir e perceber a hora 
certa de falar. Muitas vezes, por 
falta de sensibilidade, acabamos 
nos comprometendo e compro-
metendo outras pessoas ao falar 
coisas no momento errado.

5 – Tenha embasamento
Características como conheci-
mento técnico, boas leituras e 
domínio da língua falada e es-
crita conferem embasamento e 
maior capacidade de argumen-
tação e diálogo, fortalecendo 
sua comunicação e tornando-a 
mais assertiva possível.

6 – Busque evolução contínua
Trabalhar para manter sua capa-
cidade de comunicação é essen-
cial para obter bons resultados 
e garantir o andamento de suas 
relações interpessoais. Invista 
em aprimoramento e continue a 
comunicar-se bem. 
Siga estas dicas extraordiná-
rias e aprenda a se comunicar 
assertivamente em qualquer 
ambiente e com todos os tipos 
de pessoas. Esta competência 
comportamental é essencial a 
todo profissional e a todos aque-
les que desejem conquistar uma 
carreira de sucesso.

Morungaba recebe 
oficinas gratuitas de 
teatro pelo Proac
O objetivo das oficinas é criar um espaço para 
aprendizado e desenvolvimento de técnicas 
fundamentais para a atuação cênica

O projeto “Jovem em 
Cena” é um circuito de 
oficinas gratuitas de te-
atro oferecidas para oito 
cidades do interior do 
estado de São Paulo. Em 
Morungaba, as aulas da 
oficina serão ministradas 
no Teatro Municipal Fio-
ravante Frare entre 28 de 
novembro e 2 de dezem-
bro. Haverá dois horá-
rios: a turma 1, das 14h 
às 18h, e a turma 2, das 
18 às 22h.

As inscrições já estão 

abertas e podem ser feitas 
por ligação ou mensagem 
de whatsapp pelo (11) 
97326-4080, com Samuel. 
As vagas são limitadas.

O Projeto foi premiado 
no Edital Proac Expresso 
Direto 2021 e produzido 
pela Leneus Produtora 
de Arte em parceria com 
a 3S Projetos. O circuito 
é voltado especialmente 
para o público jovem e 
para quem – independen-
temente da idade – se in-
teressa pelo universo da 

juventude.
O objetivo das oficinas 

é criar um espaço para 
aprendizado e desenvol-
vimento de técnicas fun-
damentais para a atuação 
cênica, dando ênfase aos 
trabalhos corporais e vo-
cais, bem como à criação 
de cenas a partir de exer-
cícios de improvisação e 
composição.

A coordenação artís-
tico-pedagógica é de Fa-
biano Lodi, que também 
ministra as aulas e conta 

A Prefeitura Munici-
pal de Engenheiro Coe-
lho, por meio da Secreta-
ria Municipal de Saúde, 
realizou uma semana in-
tensa de palestras em di-
versas unidades de saúde 
do município falando so-
bre o câncer de mama e a 

saúde da mulher. Na se-
gunda-feira, 17, a douto-
ra Monalisa Peralta, que 
é médica ginecologista 
e obstetra falou sobre a 
saúde da mulher no Posto 
de Saúde da Família José 
Soares da Silva (PSF 3), 
no Jardim São Paulo.

Na terça-feira, 18, a 
palestrante foi a douto-
ra Mariana Rosa Ribeiro 
Bevilacqua. A médica, 
que é ginecologista e obs-
tetra, falou sobre o câncer 
de mama no PSF 3.

Na quarta-feira, 19, 
a palestra aconteceu na 

UBS Dr. Lucyen Alves 
da Costa, no Bairro Cida-
de Universitária. Os alu-
nos do curso de farmácia 
do Centro Universitário 
Adventista (Unasp), fa-
laram sobre o câncer de 
mama.

Durante a próxima se-

mana as palestras continu-
am nas demais unidades 
de saúde do município.

DIA D
Neste domingo, 23, a 

Secretaria de Saúde rea-
liza o Dia D de combate 
ao câncer de mama. Uma 

série de atividades para 
as mulheres acontecem 
no barracão da feira, en-
tre elas, estão uma cami-
nhada pela cidade, dia de 
beleza para as mulheres, 
além de apresentação de 
dança e orientações de 
saúde.

DIVULGAÇÃO

com uma equipe artistas 
docentes com ampla ex-
periência profissional.

O Jovem em Cena 
conta com um projeto pe-

dagógico que contempla 
a livre experimentação 
de diversas funções ar-
tísticas necessárias para 
a criação teatral, como 

direção, dramaturgia, ce-
nografia e trilha sonora, 
além da atuação. Todas 
as atividades serão ofe-
recidas gratuitamente.
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ExpoArtur 
recebe Barões da 
Pisadinha neste 
sábado, 22

Prefeitura faz mutirão para zerar fila 
de espera por cirurgia de catarata

Irmãos são presos em flagrante após 
tentativa de furto a loja de departamentos

A Prefeitura de Ampa-
ro, por meio da Secretaria 
de Saúde, começou nesta 
semana o primeiro muti-
rão de cirurgia de catarata. 
Serão 822 cirurgias que 
irão desafogar uma fila de 
espera de mais de cinco 
anos. A meta é que todas 
elas sejam concluídas até o 
fim do ano, zerando a fila 
de pacientes.

As primeiras cirurgias 
foram realizadas na quar-
ta-feira, 19, na Santa Casa 
Anna Cintra, no centro de 
Amparo. Cada cirurgia 
dura cerca de 10 minutos e 

ao final os pacientes rece-
bem um óculos e também 
um colírio, para manuten-
ção do tratamento.

O acompanhamento é 
feito por profissionais da 
Secretaria de Saúde de 
Amparo, que ainda reali-
zam exame de refração e 
biometria ocular dos pa-
cientes. O objetivo é ofe-
recer um tratamento hu-
manizado e garantir um 
suporte para recuperação 
dessas pessoas.

Maria José de Toledo, 
que estava há três anos na 
fila de espera, se emocionou 

ao passar pelo procedimen-
to. “Eu vejo com grande sa-
tisfação, porque o benefício 
não é só pra mim, é para uma 
população toda carente e 
que está precisando. A noite 
não foi boa, mas de hoje pra 
frente será”, afirma.

A medida foi possível 
com apoio de emendas 
parlamentares de deputa-
dos estaduais e federais, 
articuladas pela Adminis-
tração Municipal. Para a 
Secretaria de Saúde, a ação 
representa o compromisso 
da gestão em valorizar e 
cuidar da população local.

A tradicional Festa do 
Peão de Artur Nogueira 
começou. Com o show de 
Dilsinho, a abertura ocor-
reu na quinta-feira, 20, 
reunindo público de toda 
a região. Nesta sexta, 21, 

ainda teve show da concei-
tuada dupla sertaneja Jor-
ge & Mateus. 

No fim de semana, o 
palco recebe Barões da Pi-
sadinha e Jottapê MC no 
sábado, 22, e Luan San-

tana no domingo, 23.  Os 
portões abrem às 20h. Me-
nores de 18 anos somente 
com a presença dos pais 
ou responsáveis legais. 
Menores de 10 anos não 
pagam ingresso.

Dois irmãos foram 
presos em flagrante na 
madrugada de quinta-fei-
ra, 19, suspeitos de uma 
tentativa de furto a uma 
loja de departamentos no 
Centro de Santo Antônio 
de Posse. Segundo a Po-
lícia Militar, um terceiro 
homem que estava com 
eles também foi detido 
e há um quarto suspei-
to, também parente, que 
conseguiu fugir.

Equipes de monito-
ramento da loja entra-
ram em contato com a 
PM por volta de 1h, in-

formando a invasão dos 
criminosos. Ao chegar 
no local, a porta do esta-
belecimento foi encon-
trada arrombada e havia 
várias ferramentas utili-
zadas no ato.

Os suspeitos foram 
detidos dentro do esta-
belecimento enquanto 
separavam objetos, que 
seriam levados, segun-
do a polícia. No local 
foi encontrada a carteira 
de identidade do quar-
to suspeito, da mesma 
família da dupla de ir-
mãos.

Foram apreendidos 
três aparelhos celulares, 
um serrote, um alicate, 
duas chaves de fenda, 
uma tesoura, uma faca, 
um martelo, uma talha-
deira e cinco sacolas. 
Um carro que estava 
com o grupo também foi 
levado para a delegacia.

O caso foi registrado 
na Delegacia Policial de 
Jaguariúna como tenta-
tiva de furto qualificado. 
Foi definida fiança no 
valor de R$1,2 mil, mas 
os detidos não pagaram 
e permaneceram presos.

 Artur Nogueira

 Amparo  Santo Antônio de Posse

A festa acontece no Balneário Municipal 

Barões da Pisadinha

Profissionalmente falando, o que 
realmente move você? O que faz você 
sair da zona de conforto e se mexer 
para fazer além do que é esperado?

Muitas pessoas são movidas a elo-
gios. Quanto mais são elogiadas, mais 
e melhor produzem. Para outras pes-
soas essa motivação é financeira. Há 
pessoas que se movem por motivos so-
ciais (seja para ajudar outras pessoas 
ou entidades ou até mesmo pela con-
vivência social de estar com pessoas). 
Há inúmeras razões que podem dar a 
você “aquele gás” para ser melhor.

Não importa qual o seu motivo de 
acordar pela manhã e pular da cama 
para agir, você precisa saber o que 
ele é e como mantê-lo por perto. Na 
carreira, o autoconhecimento pode ser 
uma ferramenta poderosa. Saber quais 
são seus pontos fortes, onde você bri-
lha e o que mexe com você é essencial 
para entender se você está no lugar 
certo, fazendo o que deve para cum-
prir um propósito. Não há nada de “es-
piritual” nisso. 

Se você estiver trabalhando sem 
ânimo, desmotivado, quanto irá ren-
der e por quanto tempo? Nascemos 
para brilhar (cada um na sua essência) 
e nos realizarmos. Enquanto estiver-
mos trabalhando sem foco, sem ale-
gria, sem propósito, somos somente 
robôs realizando tarefas e contando os 
minutos para chegar em casa. Passa-
mos tanto tempo (ou mais) no traba-
lho quanto passamos em casa, então 

se não estivermos conscientes de que 
esse local tem que fazer sentido para 
nós e para as pessoas que nos cercam, 
seremos infelizes e estaremos distan-
tes da prosperidade para a qual fomos 
destinados.

Parece utópico e não é fácil, mas no 
mais simples dos cargos, um sorriso 
que você dá pode ser a motivação que 
um cliente precisava naquele momen-
to. E isso pode fazer a diferença.

Sou cliente de uma empresa pela 
qual tenho enorme admiração. Toda 
vez que entro pela recepção sou rece-
bida com um sorriso e um cumprimen-
to. Não aquele sorriso falso e plastifi-
cado, um que parece feliz e genuíno. E 
quem mais me impressiona é a senho-
ra que serve o café, ora está varrendo, 
limpando, ora está repondo o café ou 
chá para os clientes, sempre simpáti-
ca, atenciosa e educada. É este aten-
dimento que me faz voltar. É o treina-
mento que estas pessoas recebem que 
faz com que transmitam ao cliente que 
ali é um lugar legal de trabalhar. Cer-
tamente possuem alguma motivação.

É isso que eu busco a cada dia, os 
motivos que me movem para trabalhar 
contente, para estar com pessoas que 
também trabalhem com satisfação. 
Nem sempre é fácil, pelo contrário, 
tem momentos em que isso é desa-
fiador, mas saber onde quero chegar 
e como será o caminho até lá é uma 
escolha que faço diariamente.

E você? Qual a sua motivação?

CONEXÃOCONEXÃO Carolina Pepe,
empresária e escritora

O que move você?
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Contagem regressi-
va para o segundo maior 
evento esportivo do mun-
do e as autoridades do Ca-
tar, país-sede da compe-
tição, determinaram que, 
no período de 01/11 até 
23/12/2022, só poderão 
entrar no destino as pes-
soas que tiverem ingresso 
para assistir a alguma par-
tida de futebol.

Além da comprovação 
da compra dos ingressos 
para pelo menos uma 
partida de futebol, será 
necessário:
– apresentar a autorização 
Hayya Card, mesmo que 
seja apenas para uma 
conexão;
– fazer um pré-registro 
por meio do portal 
Ehteraz pelo menos três 
dias antes da chegada 
ao destino. Quem 
quiser pode anexar os 
certificados de vacinação 
contra COVID-19, embora 
sejam opcionais;
– portar resultado negativo 
de um teste PCR realizado 
até 48h antes do embarque 
ou de um teste de antígeno 
rápido, feito nas 24h que 
antecedem o voo;
– baixar o app Ehteraz no 
celular ao chegar ao país, 

cuja ativação será feita 
utilizando o número do 
passaporte.

Para facilitar, todas as 
informações sobre as re-
gras de entrada no Catar 
estão disponíveis neste 
link.

Ao mesmo tempo, aqui 
vão mais alguns pontos de 
atenção:
– o resultado do teste de 
Covid19 será obrigatório 
em alguns momentos 
durante a ida ao país, 
seja para o megaevento, 
seja para fazer conexão. 
Portanto, a dica é guardá-
lo em segurança;
– autotestes rápidos 
de antígeno não serão 
aceitos;
– essas exigências 
também se aplicam a 
crianças de seis anos ou 
mais.

Como obter a 
autorização Hayya 
Card?

Antes de viajar é pre-
ciso acessar este site, ht-
tps://hayya.qatar2022.qa/ 
clicar no botão “Apply 
for Hayya” e preencher os 
dados solicitados, que in-
cluem nome, sobrenome, 
e-mail e a criação de uma 

senha.
Uma senha válida por 

três minutos será enviada 
para o e-mail que consta 
no cadastro. Esta senha 
terá de ser inserida no site 
para finalizar o login.

Após se logar no sis-
tema, o (a) turista terá de 
selecionar a categoria na 
qual ele (a) se encaixa. Na 
sequência, é obrigatório 

inserir no campo ao lado 
o número do ingresso, 
bem como compartilhar 
mais alguns dados. Eles 
incluem: o upload de uma 
foto, número do passapor-
te, data de nascimento, 
nacionalidade, país de ori-
gem, telefone, contato de 
emergência e endereço.

Vale ressaltar que a 
obtenção da autorização 

Hayya Card é de respon-
sabilidade única e exclusi-
va do(a) viajante, mesmo 
para os casos em que reco-
mendado.

Existem exceções à 
regra?

Sim. De acordo com 
as autoridades do destino, 
cidadãos (ãs) do Catar, 
pessoas com autorização 

de entrada de trabalho e 
casos considerados huma-
nitários, entre outros, vão 
poder entrar no país sem 
ter de cumprir a etapa an-
terior.

Entretanto, a autoriza-
ção Hayya Card será pré-
-requisito mesmo de quem 
for fazer apenas conexão 
no Catar.

Além dos documentos 
citados acima, para ir 
para o Catar precisa de 
visto?

Geralmente sim. Brasi-
leiros podem obter o visto 
no momento do desem-
barque no país, o qual dá 
direito a uma estada de até 
30 dias. Porém, devido ao 
evento, o visto foi tempo-
rariamente “substituído” 
pela autorização Hayya 
Card.

O pontapé inicial vai 
rolar em 20/11/2022, ao 
passo que o (a) árbitro (a) 
vai apitar o fim do jogo 
em 18/12/2022. O Catar 
vai ser o primeiro país do 
Oriente Médio a sediar a 
competição.

E aí, gostou de saber?
Viajar com segurança e 

todas as informações, con-
sulte sempre seu agente de 
viagens.

Turismo

Vanessa Novais Fernandes
Turismóloga formada com mais de 15 

anos de experiencia no turismo.
Proprietária da Agencia Inova Tur 

Jaguariúna.

Copa do mundo no Catar:  
conheça as regras e o que  
mudou para esse mega evento

DIVULGAÇÃO
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Economia
Pix conquista ainda mais 
espaço no mercado nacional Edilaine Alves

Analista de Crédito e 
Cobrança 
Eip Cred

DIVULGAÇÃO

Desde sua implemen-
tação em 2020, o PIX 
vem sendo um sucesso de 
aceitação por parte da po-
pulação e se firmou como 
uma forma preferencial de 
pagamento da maioria dos 
brasileiros. Mas o sucesso 
não está limitado a peque-
nas compras ou a comer-
cialização de produtos de 
forma presencial, cada vez 
mais se está vendo lojas 
virtuais aceitando paga-
mentos via PIX. A moda-
lidade tem se tornado atra-
tiva para as duas partes e 
por isso está conquistando 
um mercado que por en-
quanto ainda é dominado 
por boletos.

Após praticamente ma-
tar o TED e o DOC, o PIX 
agora aparenta que fará 
uma nova vítima: os bo-
letos. Com o aumento da 
disponibilidade de fazer 
pagamentos para e-com-
merces por meio do PIX, 
a modalidade tem se tor-
nado preferência. Para os 
vendedores há motivos 
para ver o PIX como uma 
vantagem com relação ao 
recebimento de pagamen-
to via boletos.

O maior desses moti-
vos, ao menos aos olhos de 
quem está comercializan-
do é o fato de que a taxa 
da conversão de clientes 
em vendas concretizadas é 
muito maior neste tipo de 

pagamento. Enquanto al-
guns estudos apontam que 
apenas a metade dos clien-
tes interessados em alguns 
produtos se convertem em 
compradores quando é op-
tado pelo pagamento via 
boleto.

Pois bem, para qual-
quer um cujo objetivo 
é vender algo, se há um 
meio de vender mais este 
é com certeza o meio pre-
ferido deste comerciante 
para receber aquilo que lhe 
é devido. Afinal, o objeti-
vo de quem vende o que 
quiser que seja é sempre o 
mesmo, vender a cada dia 

o máximo possível.
Outro fator que tem 

grande importância na 
equação que faz com que o 
cliente do comércio eletrô-
nico conclua sua compra é 
a garantia da sua satisfa-
ção. E por isso que a cada 
dia se valoriza mais o ser-
viço de profissionais espe-
cializados em experiência 
dos usuários, pois são eles 
que garantem que seus 
clientes estejam sempre no 
ambiente mais agradável 
possível.

Este cliente satisfeito 
está sempre mais disposto 
a concluir a compra e, por-

tanto, podemos entender 
que lhe dar o PIX (forma 
de pagamento rápida, prá-
tica e livre de taxas) como 
uma das opções disponí-
veis para concluir a com-
pra é garantir a melhor 
experiência de uso do seu 
ambiente virtual do início 
ao fim do uso.

Isso talvez explique 
porque atualmente os pa-
gamentos via PIX já são 
a segunda forma de paga-
mento mais praticada em 
compras virtuais apenas 
dois anos após sua imple-
mentação. Para especia-
listas em comércio digital, 

a tendência é de que esta 
passe a ser praticamente a 
única forma de pagamen-
to utilizada equivalendo a 
mais de 90% das compras 
feitas.

Hoje o PIX já é aceito 
pelos maiores vendedo-
res do mercado nacional, 
como os grandes vare-
jistas Magazine Luiza e 
Mercado Livre e também 
por outras lojas de menor 
porte. A força do PIX nas 
compras virtuais se apre-
senta inclusive no fato de 
que mesmo sites que estão 
hospedados e que tem sua 
atividade principal fora do 

Brasil, mas que enxergam 
o público brasileiro como 
uma fatia importante do 
seu mercado já passam a 
ofertar a tecnologia de pa-
gamentos brasileira como 
uma das opções disponí-
veis para pagamento.

Então essa tendência 
do mercado tem um sinal 
para os comerciantes de 
todos os tamanhos e aque-
les que estão ou não ven-
dendo no mundo digital. 
O primeiro recado é mais 
óbvio: se você ainda se re-
cusa a aceitar PIX como 
uma forma de pagamento, 
você está deixando de ven-
der. Seja na internet ou no 
mundo real você precisa 
aceitar o PIX como uma 
forma de receber o dinhei-
ro dos seus clientes ou eles 
irão parar de comprar com 
você.

O outro recado é de-
finitivo e na realidade é 
muito anterior a existência 
do PIX: você precisa estar 
sempre atento a experiên-
cia dos seus usuários e ga-
rantir que eles estejam sa-
tisfeitos, pois assim é que 
eles vão se tornar realmen-
te seus clientes. Portanto, 
não tenhamos medo das 
novidades que surgem no 
mercado quando estas se 
tornam positivas e abrace-
mos tudo que está aí para 
tornar nossos negócios 
ainda mais fortes.
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Direitos e deveres

Direitos

Quando um consumi-
dor contrai uma dívida, 
sabe ele que em algum mo-
mento vai precisar pagar a 
dívida contraída por meio 
de uma compra, acordo, 
obrigação pactuada, dívida 
que assumiu em nome de 
terceiro, impostos, taxas 
devidas ou valor a ser pago 
fruto de uma condenação 
ou acordo judicial. Quan-
do se deve e não paga, 
pode o seu CPF ser nega-
tivado, no dito popular ‘o 
seu nome ser sujo’, pois a 
obrigação não foi adimpli-
da, ou seja, não foi pago o 
que você devia da dívida 
contraída.

Essa questão de negati-
vação é legal, prevista em 
lei, bastando que uma dí-
vida esteja vencida e que 
o consumidor seja comu-
nicado da possibilidade 
de negativação, caso não 
pague o que está devendo. 

Esse entendimento está 
contido na Súmula 359, do 
STJ, como segue:

Súmula 359, do STJ. 
Cabe ao órgão mantenedor 
do Cadastro de Proteção 
ao Crédito a notificação do 
devedor antes de proceder 
à inscrição.

Pelo teor da súmula que 
comento, diz que é obriga-
ção do órgão que manter 
o Cadastro de Proteção ao 
Crédito a notificação de 
quem está devendo antes 
de proceder com a efetiva 
negativação. 

As discussões que ca-
bem aqui são várias, va-
mos falar sobre algumas 
delas. 

A primeira é se precisa 
provar o envio desse co-
municado de negativação 
ao consumidor – devedor. 
A reposta é que não pre-
cisa ter prova do credor 
de envio por AR, basta 
ter emitido o documento 
e envio por carta simples. 
Esse entendimento está na 

Súmula 404, do STJ, veja-
mos: 

Súmula 404, do STJ - É 
dispensável o aviso de re-
cebimento (AR) na carta 
de comunicação ao consu-
midor sobre a negativação 
de seu nome em bancos de 
dados e cadastros.

A segunda se no caso 
a pessoa mudou de ende-
reço, como fica essa si-
tuação, ela não recebeu o 
comunicado. 

O consumidor é obriga-
do manter o seu cadastro 
atualizado no comercio e 
nas instituições públicas. 
Caso mude de endereço e 
não faça essas alterações, 
assume o consumidor a 
responsabilidade pelos da-
nos a ele imputado caso 
receba uma carta, ofício da 
instituição financeira. 

A jurisprudência do Su-
premo Tribunal de Justiça 
é pacifica nesse sentido, 

que o devedor deve ter o 
seu endereço atualizado, 
sendo uma pratica e ati-
tude de boa-fé, desde que 
tenha provado que foi en-
viado a cobrança para o 
devedor, poderá ser sim 
negativado nos bancos dos 
devedores ou protestado o 
seu CPF em Cartório. 

A terceira é sobre o 
prazo para ser enviado 
essa comunicação de ne-
gativação nos cadastros 

dos devedores. A resposta 
é que após ser enviado o 
comunicado, e dentro de 
um tempo para esse co-
municado chegar na sua 
residência, já pode o órgão 
que mantém os cadastros 
de devedores proceder 
com a negativação. 

 Em caso de negativa-
ção, após acordo de paga-
mento da dívida ou mes-
mos pagamento do boleto 
em atraso, é obrigatório 
por lei que o credor retire 
o seu CPF do Banco dos 
Devedores, para isso a lei 
estipulou um prazo de 05 
(cinco) dias úteis, quem 
diz isso é o diploma con-
sumerista no seu artigo 43, 
§3º, do CDC, vejamos:

Art. 43. § 3º O consumi-
dor, sempre que encontrar 
inexatidão nos seus dados 
e cadastros, poderá exi-
gir sua imediata correção, 
devendo o arquivista, no 
prazo de cinco dias úteis, 
comunicar a alteração aos 
eventuais destinatários das 
informações incorretas.

Sendo assim, você con-
sumidor, tem aqui muitas 
informações úteis ao seu 
favor, sendo que deve sa-
ber como se dá essa situ-
ação em cada caso e mo-
mento da sua vida. 

Leia e repasse essas in-
formações, pois aqui terás 
entendimento e sanará suas 
dúvidas no seu dia a dia. 

Um forte abraço e feli-
cidades.

Diretor do Procon
Edison Cardoso de Sá

Fone: (19) 9.7409-2087
E-mail: edisoncds31@gmail.com

Em qual momento pode ser inscrito o nome do 
devedor nos cadastros dos inadimplentes? 

DIVULGAÇÃO

Propagandas que di-
zem “mulheres não pa-
gam entrada até meia 
noite”, ou “R$20 para 
mulher e R$30 para ho-
mem” são planos usados 
para atrair maior número 

de pessoas nas casas de 
shows e baladas. Porém, 
o Ministério Público 
condena a diferenciação 
de preços para homens e 
mulheres, pois julga ser 
uma prática abusiva que 

utiliza a mulher como 
estratégia de marketing 
afrontando o princípio da 
dignidade da pessoa hu-
mana, bem como o Có-
digo de Defesa do Con-
sumidor que determina 

o tratamento igualitário 
entre os consumidores, 
independentemente de 
gênero.

Quando o cliente/con-
sumidor se sentir incomo-
dado e não concordar com 

a aplicação desta prática, 
pode, de forma amigável 
solicitar ao estabeleci-
mento que seja cobrado o 
mesmo valor para ambos 
os sexos. Porém, senão 
obtiver êxito, pode re-

correr ao PROCON e até 
mesmo à Justiça para ver 
satisfação em seu direito. 

E para mais dicas e 
curiosidades sobre Direi-
tos e Deveres sigam @co-
vissiadvocacia.

Dra. Carolyne Covissi
@covissiadvocacia

As baladas e casas noturnas podem cobrar preços 
diferentes para homens e mulheres?
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Você sabe como  
melhorar sua imunidade?

A qualidade e duração 
do sono, ser fisicamente 
ativos, ter atividades de la-
zer e hobbies, trabalhar e 
ser reconhecido, ter bons 
amigos e uma família para 
chamar de sua, evitar vícios 
como o tabagismo e etilis-
mo, ter um peso saudável, 
controle do estresse, hidra-
tação, fatores genéticos, 
seu estado de saúde atual 
e dentre muito fatores a 
alimentação, interferem na 
sua imunidade.

MAS AFINAL O QUE É 
IMUNIDADE?

O sistema imune é um 
complexo sistema de de-
fesa que nosso corpo pos-
sui para combater, melhor 
dizendo agir protegendo 
nosso corpo contra micro-
organismos, substâncias 
estranhas e bactérias, fun-
gos, protozoários e vírus. 

A capacidade do corpo 
em combater e se prote-
ger contra estes intrusos é 
chamado de imunidade e 
envolve células, tecidos, 
órgãos e moléculas que 
reconhecem os invasores 
para destruir ou neutralizar.

Existe uma resposta 
imunológica que vem des-
de que nascemos, chama-se 
imunidade inata, e ao longo 
do crescimento e desenvol-

vimento vamos desenvol-
vendo a imunidade adquiri-
da. A questão é que nosso 
corpo aprende como se de-
fender e depois memoriza a 
responde novamente quan-
do precisa de forma mais 
eficiente. 

NUTRIÇÃO E 
IMUNIDADE

As reações do nosso cor-
po dependem de nutrientes 
que são matéria prima para 
células de defesa ou para 
acionar o sistema de defesa 
acionando a proteção, for-
mação de barreiras e com-
batendo os intrusos sejam 
eles provenientes do meio 
externo ou produzidos pelo 
próprio corpo. Além da de-
fesa nosso sistema imuno-
lógico aciona mecanismos 
de reparo, regulação e até 
melhoram o funcionamen-
to do sistema de defesa 
imunológica.

Proteínas, carboidratos, 
lipídeos, vitaminas, mine-
rais, fitoquímicos e alguns 
compostos naturais são es-
senciais para que este siste-
ma imunológico funcione. 

Tudo começa pela saúde 
intestinal, tipo e quantidade 
de bactérias boas e ruins 
presentes no trato gastroin-
testinal, boa hidratação, 
boa digestão, consumo de 

fibras, consumo e produ-
ção de local de vitamina A, 
vitamina D, vitaminas do 
complexo B, vitamina K, 
magnésio, zinco, interfere. 

Você sabia que quase 
70% das células do nosso 
sistema imune estão reuni-
das no intestino? Por isso, 
não basta ir ao banheiro a 
regularmente, isso é impor-
tante, mas o microbioma, 
o funcionamento e integri-
dade das células no intesti-
no e seu funcionamento é 
também essencial para nos 
mantermos saudáveis.

Estudo comprovam que 
a dieta do mediterrâneo é 
a mais indicada para nos-
sa proteção. Muito comum 

na Europa onde as pessoas 
consomem comida natural, 
comida de verdade, e es-
colhem peixes, oleagino-
sas, grãos e cereais, ervas 
aromáticas para temperar, 
azeite de oliva, verduras, 
legumes, salada de folhas, 
tomate, ovos, leite integral 
e seus derivados com par-
cimônia, mas não são proi-
bidos e a carne vermelha e 
seus derivados são consu-
midos em poucas e eventu-
ais quantidades. 

Ao melhorar a imunida-
de este tipo de dieta melho-
ra e protege ainda contra o 
desenvolvimento de doen-
ças: diabetes, obesidade, 
câncer, Alzheimer, depres-

são entre tantas outras.
Agora isso não signifi-

ca comer à vontade e sim 
comer com vontade, cons-
ciente e saboreando a co-
mida.

O QUE VOCÊ TEM 
QUE COMER:
• Beber água aos poucos
• Gérmen de trigo;
• Alho;
• Própolis;
• Cúrcuma natural e gen-
gibre
• Pré e probióticos natu-
rais;
• Repolho roxo;
• Moranga, abóbora, man-
ga, frutas vermelhas, ricos 
em Vitamina A

• Aveia
• Sementes: gergelim, 
amaranto, abóbora, cânha-
mo, linhaça, chia e quinoa. 
• Chocolate amargo
• Ervas aromáticas
• Farinha de trigo integral, 
linhaça ou de centeio
• Grão de cevada; Grão de 
aveia; Grão de trigo; Grão 
de bico
• Milho espiga
• Feijão e Lentilha
• Ervilha em grãos
• Frutas: Romã, Abacate; 
Ameixa seca; Caju; Aba-
caxi; Kiwi, etc.
• Frutas cítricas: Caju; 
Laranja; Mexerica, Limão, 
morango; etc. 
• Frutas secas: Damas-
co, banana desidratas, uva 
passa
• Arroz integral
• Folhas verdes
• Verduras verdes escu-
ras: espinafre e couve
• Oleaginosas: castanha 
de caju; castanha do Bra-
sil; amendoim; noz, amên-
doas, avelas; etc.
• Pipoca natural
• Gengibre
• Salmão e Fígado

Fala sério, comer co-
mida natural e de verdade, 
bem-preparada e usando 
bons temperos não deveria 
ser nenhum esforço não é? 
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Saúde e Bem-estar

Dra. Vanessa Coutinho CRN3:6183
Nutricionista Clínica Geral e Desportiva

Ph.D pela USP
Coaching Saúde e Bem-estar

Consultas: (19) 998710507
Instagram:@dravanessacoutinho

DIVULGAÇÃO
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Bastidores da Fama: Com Ricky Galvão 

Virgínia Fonseca está no final da segunda gravidez e a ansiedade 
dela e do cantor Zé Felipe, filho do cantor Leonardo, está nas 
alturas. A influenciadora mostrou como será o quarto de Maria 
Flor, que entre outros detalhes, tem peças de ouro. 
O espaço tem uma suíte, que já conta com banheira para a 
bebê dentro do box do banheiro. O quarto, como descreveram 
os pais, transmite uma “sensação de paz” e foi decorado em 
tons neutros, com vários pontos de luz. Um deles é uma pedra, 
acoplada à parede, com uma luz dentro, que é capaz de iluminar 
o quarto inteiro.

Um levantamento feito pelo Monitor das Doações mostrou que Alok foi o artista que mais 
fez doações no Brasil em 2022. Até setembro deste ano, por meio de seu instituto, o DJ 
destinou mais de R$3,4 milhões para projetos sociais de organizações da sociedade civil 
e para socorro a situações emergenciais. Parabens Alok... “Encaro a doação como um 
investimento na transformação social, na criação de oportunidades para as pessoas e 
comunidades”

Às 2h15 desta sexta-feira, 21, a produção de A Fazenda 14 anunciou oficialmente a 
expulsão de Tiago Ramos e Shayan Haghbin após uma briga que culminou em agressão de 
ambas as partes. No comunicado, foi pedido para que os confinados arrumassem as malas. 
Sendo assim, tanto um quanto o outro terão valores descontados na 3ª parcela do cachê 
pago pela Record TV. “A produção decidiu retirar do programa os participantes Shay e 
Tiago. Ambos colocaram em risco a integridade um do outro e também dos outros peões”, 
informa o comunicado, que foi lido por Lucas Santos, fazendeiro da semana.
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deste final de semana dos Campeonatos 
Brasileiros das séries A e B
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Esporte Morungabense

Esportes

Prof. Julio do Vadu

Diretoria do Buenopólis FC inicia última etapa na modernização do gramado

Guarani FC se classifica com as quatro categorias para a 2ª fase da União Cup

Sub 11 vence e sub 13 perde nos jogos de ida do Campeonato Paulista de Futebol de Base

Com o início dos tra-
balhos em 20/07/22 está 
chegando à etapa final da 
modernização do gramado 
do estádio Leonardo Frare. 
Foram meses de muito tra-
balho e empenho, seguin-
do um plano de ação e um 
cronograma de trabalho di-
rigido por Rogério Guedes 
(Rogérião) tendo o apoio 
de vários colaboradores de 
Morungaba e região. 

Durante essa semana 

foi finalizada a implanta-
ção do sistema de irrigação 
subterrânea e agora os ser-
viços estão voltados para 
o plantio de 8.000 metros 
de grama esmeralda que 
irá substituir a grama ba-
tatais. Até o momento já 
foram 90 dias de trabalhos 
diários começando pela re-
tirada do antigo gramado, 
ajuste do e tratamento do 
solo, implantação do siste-
ma de irrigação com inves-

timentos de 160 mil reais 
que irão deixar o gramado 
em perfeito estado e pron-
to para 2023. 

A última e mais delica-
da etapa do trabalho tem 
início na segunda-feira, 
24, que será o plantio da 
grama. Essa etapa derra-
deira deve levar aproxima-
damente 10 dias para ser 
finalizada, isso se o tempo 
ajudar, porém o mais im-
portante é finalizar o ser-

viço e deixar tudo pronto 
para o próximo ano. A di-
retoria projeta uma grande 
festa de inauguração para 
fevereiro ou março do pró-
ximo ano, com jogos de 
categorias de base e jogo 
de ex profissionais.

IMPORTANTE deixar 
registrado que a atual di-
retoria assumiu o clube em 
01/03/2020 com o objetivo 
de salvar o clube de ir para 
leilão em meio a dois anos 

de pandemia, sendo assim, 
o clube já quitou uma dívi-
da de R$113 mil com for-
necedores, investiu aproxi-
madamente R$120 mil na 
reconstrução de muros no 
entorno do estádio, inves-
tiu também R$80 mil com 
limpeza, pintura, restaura-
ções elétricas e hidráulicas 
e reformas internas emer-
genciais e agora R$160 
mil com o novo gramado. 
Até o momento já foram 

investidos quase meio mi-
lhão de reais no estádio 
Leonardo Frare e certa-
mente sem o apoio dos 
diretores e a confiança de 
dezenas de colaboradores, 
nada disso seria possível 
e consequen-
t e m e n t e 
“ n a d a ” 
seria rea-
lizado.

No sábado, 15, aconte-
ceu e penúltima rodada da 
primeira fase do 3º União 
Cup e na oportunidade 
o Guarani FC garantiu a 
classificação de suas qua-
tro categorias para a 2ª 
fase da competição jogan-
do fora de casa. Os jogos 

da penúltima rodada foram 
realizados em Paulínia 
onde o bugre enfrentou o 
SC Paulínia e conquistou 
bons resultados. 

Começando pela pe-
queninos do sub 10, o 
alvi verde foi derrotado 
por 1x0, porém devido a 

uma combinação de re-
sultados está classificado. 
A categoria sub 12 ven-
ceu por 2x0 em seu ter-
ceiro resultado positivo, 
sendo duas vitórias e um 
empate e também se clas-
sificando. 

Pela categoria sub 14, 

o Guarani fez uma partida 
abaixo da média e apenas 
empatou em 1x1 contra o 
time de Paulínia, mas de-
vido a boa campanha até 
agora se garantiu na se-
gunda colocação do grupo 
A, podendo terminar em 
primeiro lugar do grupo se 

vencer o Itatiba EC/SBFC 
na última rodada da com-
petição em Itatiba. E por 
fim, a equipe sub não jo-
gou, mas já está classifica-
da antecipadamente com a 
melhor campanha da pri-
meira fase entre todas as 
equipes dessa categoria.

Última rodada – 29/10 – 
em Itatiba

14h - Itatiba EC/SBFC x 
Guarani FC (Sub 14) 
15h - Itatiba EC/SBFC x 
Guarani FC (Sub 12)
16h - Itatiba EC/SBFC x 
Guarani FC (Sub 10) 

Já no domingo, 16, 
teve início a 2ª fase do 
Campeonato Paulista de 
Futebol de Base orga-
nizado pela Federação 
Paulista de Futebol e na 
oportunidade as equipes 
do Guarani FC entraram 

em campo pelos chama-
dos jogos de ida da com-
petição. A equipe sub 11 
foi até a cidade de Araras 
enfrentar o União São 
João e conquistou um óti-
mo resultado ao vencer a 
equipe local por 1x 0 com 

o gol do atacante Gabriel 
Marrudinho. Sendo as-
sim, nesse domingo, 23, 
em Aguas de Lindóia, o 
time do técnico Carlão terá 
a vantagem de jogar pelo 
empate para se classificar 
para a 3ª fase e ficar entre 

as 16 melhores equipes da 
competição estadual.

Diferentemente da cate-
goria sub 11, a equipe sub 
13 alvi verde não teve um 
bom desempenho e acabou 
derrotada por 1x0 e agora 
precisa vencer o União 

Barbarense em Santa Bar-
bara D’oeste por dois gols 
de diferença para seguir 
na competição. Apesar de 
contar com um elenco de 
qualidade a equipe do téc-
nico Kauê oscila bons e 
maus jogos e nesse final de 

semana terá que se superar 
e vencer fora de casa.

Programação – 23/09 
10h30 – União Barbarense 
x Guarani FC (Sub 13)
15h – Guarani FC x União 
de Araras (Sub 11)
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“Mãos na massa”
Ecofarm Agroambiental 
Eng. Agronômo Carlos Rosin
Fone: (19) 99363-8210
E-mail: carlos.ecofarm@gmail.com

Comitês PCJ estimam R$ 53 milhões  
a mais para investimentos até 2025 

Valor foi aprovado em 
reunião plenária dos cole-
giados realizada no dia 4 
de outubro. 

A atualização do Plano 
de Aplicação Plurianual 
das Bacias Hidrográfi-
cas dos Rios Piracicaba, 
Capivari e Jundiaí (PAP-
-PCJ) 2021-2025, para o 
período 2023 a 2025, com 
R$ 53 milhões a mais para 
investimentos, foi uma 
das deliberações aprova-
das nas 26ª e 27ª Reuni-
ões Extraordinárias dos 
Comitês PCJ (CBH-PCJ, 
PCJ FEDERAL e CBH-
-PJ1). O encontro ocorreu 
no dia 4 de outubro, por 
meio de videoconferên-
cia. Outras nove delibe-
rações foram aprovadas 
nas duas reuniões. Presi-
dente do CBH-PCJ e do 
PCJ FEDERAL, Luciano 
Almeida, prefeito de Pira-
cicaba, salientou a busca 
constante por recursos e 
projetos que possibilitem 
a redução dos impactos da 
estiagem nas Bacias PCJ. 

“Ainda que tenhamos 
tido chuvas recentes que 
beneficiam parte das ba-
cias, o estado de alerta é 
permanente, o que nos 
leva a manter as estraté-
gias a fim de diminuir o 
impacto negativo da estia-
gem nos municípios, es-
pecialmente nos que não 
são interligados e abaste-
cidos pelo Sistema Canta-
reira”, disse. As recentes 
chuvas registradas na par-

cela mineira dos Comitês 
PCJ foram destacadas por 
Sidney José da Rosa, pre-
sidente do CBH-PJ1(co-
mitê mineiro) e primeiro 
vice-presidente do PCJ 
FEDERAL. 

“Este é um dia impor-
tante, visto a relevância 
das discussões em tor-
no da gestão de recursos 
para nossas bacias. Aqui 
em Minas, região de ca-
beceira do rio Piracicaba, 
tivemos muita chuva, o 
que resulta em uma maior 
oferta de água para uma 
parte considerável das ba-
cias. Nosso papel, portan-
to, é cuidar das águas com 
proposições e projetos, e 
assim definir as estraté-
gias de aplicação de re-
cursos em prol desse bem 
tão precioso”, afirmou. 

Quanto ao PAP-PCJ, 
foram alocados cerca de 
R$ 53 milhões para os 
próximos três anos. No 
planejamento, os valo-
res para serem investidos 
em Gestão dos Recursos 
Hídricos passaram de R$ 
34,5 milhões previstos 
em 2020 para o período 
de 2023 a 2025 para R$ 
75,5 milhões, com a atu-
alização. Na área de uso 
da água e do solo no Meio 
Rural e Recomposição 
Florestal, os valores sal-
taram de R$ 2,25 milhões 
para R$ 7,56 milhões. 
Nas ações de Garantia do 
Suprimento Hídrico, o in-
vestimento passou de R$ 

1,57 milhão para R$ 4,61 
milhões. Educação Am-
biental vai contar com R$ 
6 milhões ao invés de R$ 
4 milhões. Em relação ao 
Enquadramento dos Cor-
pos d’Água Superficiais, 
o valor de investimento 
aumentou de R$ 640 mil 
para R$ 2,46 milhões. 
O diretor administrativo 
e financeiro da Agência 
PCJ, Ivens de Oliveira 
avalia como desafiadora 
a missão da instituição 
na gestão dos recursos 
diante da nova realidade. 
“Todos podem observar 
o expressivo ingresso de 
recursos que o nosso PAP 
em comparação a delibe-
ração original. Mais que 
dobrou. Teremos um im-
portante desafio no intui-
to de realocar a aplicação 
dos recursos em confor-
midade com o Plano de 
Bacias e suas prioridades. 
Isso tudo reforça o desafio 
que teremos para os pró-
ximos anos na busca por 
viabilizar as contratações 
que estão previstas na atu-
alização do PAP-PCJ.”, 
disse. O diretor-presiden-
te da Agência PCJ, Ser-
gio Razera, lembrou que 
tudo tem origem no Plano 
das Bacias PCJ. “Nada é 
criado de forma apartada 
do Plano e isso reforça a 
relevância deste modelo 
de gestão implementado 
pelos Comitês PCJ e apli-
cado pela Agência PCJ”, 
afirmou. O secretário-exe-

cutivo dos Comitês PCJ, 
André Navarro, avaliou 
positivamente a atualiza-
ção e reforçou a missão 
na Gestão dos Recursos 
Hídricos. “Nossa missão 
é cumprir com este plane-
jamento, que é um pacto 
das Bacias. Quanto mais 
avançarmos no atendi-
mento às prioridades do 
Plano de Bacias, mais nos 
aproximaremos da garan-
tia da sustentabilidade hí-
drica da bacia. Uma traba-
lhosa missão de um time 
muito dedicado”, disse. 

Outras deliberações 
Outra deliberação apro-

vada pelos membros dos 
Comitês PCJ é a que apro-
vou o “Relatório de Situa-
ção dos Recursos Hídricos 
das Bacias PCJ 2022 – ano 
base 2021”. O Relatório 
de Situação consta no Art. 
19 da Lei Estadual Paulis-
ta no 7.663/91, que ins-
tituiu a Política Estadual 
de Recursos Hídricos e o 
Sistema Integrado de Ge-
renciamento de Recursos 
Hídricos, como o meca-
nismo de gestão destinado 
a avaliação da eficácia dos 
Planos de Recursos Hídri-
cos, visando a subsidiar 
as ações dos poderes exe-
cutivos e legislativos de 
âmbito municipal, estadu-
al e federal. Nas reuniões 
também foram aprovadas 
deliberação que altera o 
Plano de Ação e o Pro-
grama de Investimentos 

(PA/PI) para a gestão dos 
recursos hídricos nas Ba-
cias PCJ para o quadriênio 
2020 a 2023; e deliberação 
que define cronograma e 
regras para seleção de em-
preendimentos de Deman-
da Priorizada visando à in-
dicação para obtenção de 
financiamento com recur-
sos da Cobrança PCJ Pau-
lista pelo uso dos recursos 
hídricos e da CFURH, re-
ferente ao orçamento de 
2023. Questões internas 
dos Comitês PCJ também 
foram tratadas no encon-
tro como a aprovação de 
alterações no Estatuto do 
CBH-PCJ e no Regimen-
to Interno do PCJ FEDE-
RAL; a deliberação que 
aprova calendário, regras, 
edital, procedimentos elei-
torais e constitui Comissão 
Eleitoral para as eleições 
dos Comitês PCJ (CBH-P-
CJ e PCJ FEDERAL) para 
o mandato 2023-2025; e a 
deliberação que estabelece 
diretrizes para a realização 
de reuniões presenciais. 

 Sobre os comitês PCJ 
Os três colegiados que 

formam os Comitês PCJ 
– Comitê das Bacias Hi-
drográficas dos Rios Pi-
racicaba, Capivari e Jun-
diaí (CBH-PCJ), Comitê 
das Bacias Hidrográficas 
dos Rios Piracicaba, Ca-
pivari e Jundiaí (PCJ FE-
DERAL) e o Comitê das 
Bacias Hidrográficas dos 
Rios Piracicaba-Jaguari 

(CBH-PJ1) — comparti-
lham uma diretoria inte-
grada e são as instâncias 
máximas para a tomada de 
decisões sobre a gestão de 
recursos hídricos nas Ba-
cias PCJ. O comitê paulis-
ta (CBH-PCJ) completará 
29 anos de instalação no 
dia 18 de novembro. Em 
março deste ano, o comitê 
federal completou 19 anos 
e o mineiro (CBH-PJ1), 
14 anos. As Bacias PCJ 
abrangem 76 municípios 
(71 paulistas e cinco mi-
neiros). Os Comitês PCJ 
são compostos por repre-
sentantes dos Governos 
Federal, dos Estados de 
São Paulo e de Minas Ge-
rais, dos municípios, usu-
ários dos recursos hídricos 
e da sociedade civil. Sua 
gestão é descentralizada 
e participativa, e busca a 
convergência de decisões 
como forma de garantir o 
desenvolvimento e a con-
tinuidade da gestão dos 
recursos hídricos nas Ba-
cias PCJ. 

A região das Bacias 
PCJ possui cerca de 5,7 
milhões de habitantes e 
responde por cerca de 5% 
do PIB (Produto Interno 
Bruto) brasileiro e por 
14% do PIB do Estado de 
São Paulo. A Agência das 
Bacias PCJ, entre outras 
funções, atua como bra-
ço executivo dos Comitês 
PCJ e foi criada em no-
vembro de 2009. 

Os produtores rurais 
(Pessoas Física) podem 
buscar junto ao Governo 
do Estado de São Paulo a 
possibilidade de recuperar 
todo ICMS da aquisição 
de insumos utilizados em 
sua atividade agrícola, 
desde que tais insumos se-
jam onerados pelo ICMS 
na hora da compra. 

O produtor rural deve-
rá estar inscrito na Fazen-
da do Estado de São Paulo 
e no DECA (cadastro de 
contribuintes do ICMS), 
possuir CNPJ de produtor. 

Para que haja a possi-
bilidade da recuperação 
desse imposto, todas as 
compras dos insumos uti-
lizados na produção agrí-
cola deverão ter a Nota 
Fiscal de compra em nome 
da fazenda onde foram uti-
lizados, ou seja, as notas 
deverão estar no CNPJ e 
não CPF do produtor. 

Na primeira etapa é 
feito o levantamento do 
valor do imposto pago nos 
últimos cinco anos peran-
te as NF-e das compras 
dos insumos. Em seguida 

o produtor terá que dispo-
nibilizar cópia de alguns 
documentos da fazenda 
destinatária das notas fis-
cais, tais como: 
Contrato de arrendamento 
e ou parceria; 
CADESP (consulta 
completa); 
Certificado de Cadastro 
do Imóvel Rural – CCIR 
(INCRA); 
Matrícula do Imóvel Rural; 
Cópias dos documentos 
dos proprietários. 

Após o levantamen-

to dessas informações, o 
produtor terá que possuir 
o Certificado Digital E-C-
NPJ, que poderá ser emi-
tido para essas circunstân-
cias, lembrando que após 
essa opção o produtor ru-
ral estará obrigado a emi-
tir notas fiscais eletrônicas 
e não mais de talões. 

Tendo tudo isso em 
mãos do Contador res-
ponsável, será realizado 
o cadastramento junto 
ao Posto Fiscal em que a 
propriedade pedinte seja 
pertencente e poderá levar 

um tempo médio de 3 a 8 
meses para o diferimento 
do pedido. 

Após o diferimento 
serão lançadas no siste-
ma todas as notas fiscais 
oneradas do ICMS para 
que sejam analisadas pelo 
órgão público responsá-
vel, onde levará um tempo 
médio de 150 dias, após 
esse período, havendo o 
diferimento dessas notas, 
será emitida uma carta de 
crédito no valor dos ICMS 
das notas fiscais lançadas 
e aceitas pelo sistema. 

Com a carta de crédito 
o produtor rural poderá fa-
zer trocas por bens ou insu-
mos, tais como, máquinas 
agrícolas, implementos, 
insumos agropecuários – 
adubos e defensivos, sa-
caria nova e materiais de 
embalagem descartáveis, 
energia elétrica e combus-
tível, os quais deverão ser 
utilizados na propriedade 
agrícola. 

Essa troca poderá ser 
feita em unidades cadas-
tradas no sistema e-Cre-
dRural. 

MOMENTO DO AGRONEGÓCIO

Os produtores rurais e a recuperação do ICMS 

Dr. Caius Godoy (Dr. Da Roça), Advogado e Presidente da Comissão de Agronegócios e Assuntos Agrários da OAB Jaguariúna. – e-mail: caius.godoy@adv.oabsp.org.br
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Dra. Marina H. Del Poente –
CRMV –SP 46072 

Médica Veterinária – 
Atendimento a Domicilio 

(VETMÓVEL) (19) 9.7417-2979

Momento PET

Minha cadela  
cruzou e agora?

Quem tem um cão fê-
mea e optou por não fazer 
o procedimento cirúrgico 
para castrá-la precisa sa-
ber que, em algum mo-
mento, ela pode ficar pre-
nha. Afinal, por mais que 
haja o cuidado para que 
ela não cruze, se houver 
um cão macho por perto 
durante o cio, eles farão 
de tudo para seguir os ins-
tintos naturais.

Entre as maneiras que 
os PETS encontram para 
ficar juntos durante o perí-
odo de cio da cadela, eles 
podem pular muros e por-
tões, abrir buracos para es-
capar, cavar pelas cercas, 
encontrar frestas, entre 
muitas outras maneiras in-
ventivas.

A relação de cruza en-
tre um cão macho e uma 
fêmea dura cerca de 30 mi-
nutos. Durante este tempo, 
os cães ficam “grudados” 
um ao outro no processo 
de fecundação. Vale ressal-
tar que a fase de monta é a 
qual a cadela de fato acei-
ta o macho, e geralmente 
ocorre entre o terceiro e 
quinto dia após o término 
do sangramento da fêmea. 

A primeira coisa a sa-
ber é que a gestação cani-

na dura 60 dias, lembrando 
que podemos ter 2+/2- 
para o parto em si. 

Como o crescimento 
da região abdominal não é 
muito aparente durante as 
primeiras semanas, é im-
portante conhecer os ou-
tros sinais que sua aumiga 
pode demonstrar. Sendo 
eles: Mamas (mamilos) 
mais evidentes, inchados, 
com o sem produção de 
leite, pele abdominal mais 
rósea, ganho de peso, di-
minuição do apetite, e 
dependendo de como é o 
comportamento de seu pet 
ela pode ficar mais quieta e 
reservada. 

Além dos sinais, assim 
que notar que de fato que 
houve o processo de cru-
za após 30 dias da monta 
é indicado que procure o 
médico veterinário para 
que possa fazer a con-
firmação com auxílio de 
exames complementares. 
Um deles é o exame de ul-
trassonografia abdominal 
onde ele irá visualizar as 
bolsas gestacionais e via-
bilidade dos fetos. Con-
sulte também seu médico 
veterinário de como irão 
fazer os acompanhamen-
tos gestacionais, e assim 

DIVULGAÇÃO

conduzir a uma cesárea 
caso seja emergência ou 
parto natural. 

Geralmente em parto 

natural a mamãe pet busca 
um local onde possa fazer 
seu “ninho” e assim ini-
cia seu trabalho de parto 

que varia de animal para 
animal e quantidade de fi-
lhotes. Mas geralmente o 
processo dura até 12 horas, 

respeitando um intervalo 
adequado entre os filhotes.

É isso aí, pessoal! Até a 
próxima edição.
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Você já tentou de tudo para salvar seu casamento e 
nada adiantou?
Você já se cansou de falar e falar e seu cônjuge não te 
escuta, não muda e não faz nada para ajudar a melhorar 
o relacionamento de vocês?
Eu já vivi, vi e escutei muitas vezes, lidando com casais 
que eles já tentaram de tudo e se cansaram de tentar e 
por isso estão desistindo do casamento. Mas, de verda-
de, você já tentou de tudo mesmo? 
Quantos livros você leu sobre casamento? Desses livros 
que leu quanto dele você aplicou no seu casamento?
Quantos cursos você fez para restaurar sua relação e so-
bre casamento? E o quanto do que você aprendeu nes-
ses cursos você aplicou em seu relacionamento?
Agora te faço a mesma pergunta novamente: Você já 
tentou de tudo mesmo? 
Temos o hábito de falar que tentamos de tudo, quando 
na verdade não lemos um livro sobre a área que que-
remos melhorar e desenvolver. A pior parte quando fa-
lamos sobre relacionamentos é que, muitas vezes, nos 
arrependemos quando de fato chega ao fim e vemos 
que poderia ter sido diferente, mas que agora, já não há 
mais nada a ser feito.
Nós devemos cuidar e buscarmos melhorar nossas re-
lações enquanto estamos vivendo ela, não adianta fa-
lar que faz ou fez de tudo, quando na verdade você não 
sabe nem mesmo a linguagem de amor do seu cônjuge 
ou mesmo a sua. Não existe somente uma forma de co-
municar amor, não existe somente a sua perspectiva sobre o mesmo casamento. 
Por isso, cuide, busque ajuda, procure cursos para fortalecer sua relação e o mais importante, entenda que ninguém muda ninguém, você não pode e não irá mudar o seu cônjuge, 
a única pessoa que você tem o poder de mudar é você! 
Quantas vezes, você culpou o seu cônjuge pelo resultado do fracasso de seu casamento sem olhar para você?
Quantas vezes, você se viu melhor do que seu cônjuge, achando que você não erra ou que seus erros são menores do que os deles? Não olhe para o outro, olhe para o quanto você 
tem entregado nessa relação e se de fato, o que você tem entregado não é egoísmo, buscando somente suprir suas carências e não suprir as necessidades da relação. 
Quantos cursos você fez de desenvolvimento pessoal? Quantos cursos você fez para se tornar alguém melhor? O que quanto desses cursos você tem aplicado? 
Antes de desistir, realmente tente de tudo! Mas seja inteligente em suas escolhas, busque ajude, faça cursos sobre relacionamentos e desenvolvimento pessoal, leia livros sobre como 
melhorar sua relação e você certamente verá resultados. 
De família para família eu desejo que você busque ajuda para salvar sua família, desejo que você entenda que tudo começa em você e na sua entrega para com seu cônjuge e filhos, 
não olhe para o que o outro ainda não fez, olhe para o que você ainda não está fazendo e pode fazer.

Fernanda Lopes
@soufernanda.lopes

De família para família

Você já se cansou de tentar salvar seu casamento e por isso, desistiu? 
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Vendas
Apartamento de 2 dorm. acabamento  
em porcelanato e rico em planejados,  
Jd. Anton Von Zuben ..... R$230.000,00
Apartamento de 3 dorm com suite,  
fino acabamento e todo planejado;  
Jd. Nova Europa ........... R$ 330.000,00
Cobertura de 2 dorm, lavanderia externa, 
churrasqueira, uma vaga de garaem;  
Jd. Nova Europa ........... R$ 330.000,00
Cobertura de 2 dorm com área gourmet 
externa e duas vagas de garagem 
cobertas, Ponte Preta......... 435.000,00
Apartamento de 2 dorm,  
Jd. Sta. Monica ............. R$ 190.000,00
Apartamento de 2 dorm com  
varanda gourmet, todo planejado, 
cozinha com fogão e geladeira, 
Guanabara ....................  R$ 730.000,00

www.bernardoexpertise.com.br

ESTAMOS
CONTRATANDO

MOTORISTA DE ÔNIBUS  
 - Habilitação D ou E.

 - Ensino fundamental completo.

 - Desejável experiência  mínima de 6 meses.

 - Curso de Transporte Coletivo e  Escolar. 

 - Residir em Campinas, Jaguariúna, Santo Antonio de Posse,  Pedreira e Amparo.

MONITORA ESCOLAR  (Meio Período)
- Ensino fundamental completo.

- Residir em Jaguariúna.

AUXILIAR DE LIMPEZA
- Ensino fundamental completo. 

- Residir em Jaguariúna.

LAVADOR DE VEÍCULOS
- Ensino fundamental completo. 

- Residir em Jaguariúna.

Interessados enviar currículo para: rhumanos@expressometropolis.com.br 

com o cargo desejado no campo assunto ou comparecer diretamente ao RH.

Endereço: Rua Testa, 291 – Jd. São Sebastião – Jaguariúna/SP

ESTAMOS
CONTRATANDO

ELETRICISTA AUTOMOTIVO  
- Ensino fundamental completo.

- Desejável experiência comprovada mínima de 1 ano.

- Residir em Jaguariúna, Pedreira ou Campinas. 

MECÂNICO DIESEL “B” (Noturno)
- Ensino fundamental completo.

- Desejável experiência comprovada mínima de 1 ano.

- Residir em Jaguariúna, Pedreira ou Campinas. 

MECÂNICO DIESEL “A” (Diurno)
- Ensino fundamental completo.

- Desejável experiência comprovada mínima de 2 anos.

- Residir em Jaguariúna, Pedreira ou Campinas

Interessados enviar currículo para: rhumanos@expressometropolis.com.br 

com o cargo desejado no campo assunto ou comparecer diretamente ao RH.

Endereço: Rua Testa, 291 – Jd. São Sebastião – Jaguariúna/SP

ESTAMOS CONTRATANDO

Necessário: Experiência em cobrança 
Extra Judicial 

Requisitos: Ensino médio completo, 
conhecimentos básicos de pacote office e 
boa dicção.

Experiência em telemarketing / fazer 
cobrança por telefone/ atendimento 
presencial 

Haverá 2 dias de treinamento remunerado 

Horário de trabalho de segunda a sexta 
das 8h as 17h

Sábados das 8h as 12:00

Salário: R$2.456,00 + Vale transporte + 
vale refeição 

Bônus de até R$: 1.500,00 (mensal)

Metas semanais

Residir em Jaguariúna - Santo Antônio de 
Posse – Pedreira

Enviar currículo para  
o email eipcred@eipcred.com.br

CONSULTOR DE NEGÓCIOS SÊNIOR
Mediador de conflitos 


